

SCIENCES PO PARIS

**Je réussis
les épreuves
d'entrée**



SCIENCES PO : LE TEMPLE DE L'ÉGALITÉ DES CHANCES

1 Candidature classique ou candidature via la Convention d'éducation prioritaire (CEP) ?

La particularité de cet ancien Institut parisien, créé en 1872, est qu'il allie l'excellence à l'égalité des chances. Le *Guide d'admission en Bachelor*, disponible sur le site de Sciences Po, rappelle que, pour intégrer cette école, « *chacun, quel que soit son lieu de naissance, son lycée, son milieu social, son parcours, [a] les mêmes chances d'exprimer son potentiel* ». C'est donc au nom de l'égalité des chances que, depuis 2001, certains lycées de l'Hexagone et d'Outre-mer bénéficient d'une Convention d'éducation prioritaire (CEP), qui organise une discrimination positive en faveur des élèves méritants de ces établissements, dont les caractéristiques socio-économiques sont par ailleurs défavorables. Ces lycéens peuvent profiter, dès la première, et parfois dès la seconde, d'un « Atelier Premier Campus Sciences Po » qui favorise leur ouverture culturelle, renforce leurs compétences, et les accompagne dans leur candidature. Au cours de la procédure Parcoursup, les candidats issus de ces Ateliers Premier Campus ont la chance d'être comparés uniquement avec leurs pairs : « *Les candidatures des élèves CEP seront suivies et examinées séparément des autres candidats des lycées français* », rappelle l'Institut d'études politiques sur son site.

Le premier conseil que nous pouvons donc vous apporter, est de vérifier si votre établissement n'héberge pas un « Atelier Premier Campus Sciences Po » : si c'est le cas, il faut vous y inscrire **dès l'année de première**, voire dès la seconde si votre établissement l'autorise, pour bénéficier de cette préparation, et de la possibilité d'intégrer l'école par cette voie d'admission spécifique. Mais attention : dans tous les cas suivants, **vous ne pouvez pas bénéficier de la Convention d'éducation prioritaire** :

- si vous êtes scolarisé dans un lycée privé, ou si le lycée public que vous fréquentez n'a pas signé de CEP, et ne dispose donc pas d'un Atelier Premier Campus Sciences Po ;

- si vous n’avez pas effectué l’intégralité de vos trois années de lycée dans un établissement lié à Sciences Po par la CEP ;
- Si, scolarisé dans un lycée conventionné, vous n’avez toutefois pas été inscrit régulièrement dès la première à l’Atelier Premier Campus Sciences Po de votre établissement.

2 Discipline, organisation, méthode

Cette politique de discrimination positive a été de plus en plus renforcée, au point d’être aujourd’hui un marqueur fort du recrutement de Sciences Po. Elle a donc une conséquence qui doit être prise en compte par tous les candidats au *Bachelor* : année après année, **de plus en plus d’admis sont issus des lycées qui bénéficient d’une CEP**. On observe donc une augmentation du nombre de reçus qui ont bénéficié d’un accompagnement pour consolider leur culture et pour franchir toutes les étapes du parcours de sélection qui, s’il n’est plus à proprement parler un concours, n’en reste pas moins une opération particulièrement sélective. Cette réalité constitue un défi important pour l’ensemble des concurrents : ceux qui bénéficient du dispositif de préparation des Ateliers Premier Campus doivent savoir tirer profit de la formation qu’ils ont reçue pour réussir à satisfaire à des exigences élevées, et les autres doivent faire preuve d’une autonomie importante pour acquérir par eux-mêmes les compétences attendues. Nous avons en tout cas rédigé cet ouvrage **en pensant à toutes les lycéennes et à tous les lycéens, qu’ils soient ou non dans la filière d’intégration CEP, afin de les aider à candidater en mettant toutes les chances de leur côté pour que leur candidature soit reçue**.

LES TROIS ÉTAPES DE RÉFLEXION PRÉALABLES DU CANDIDAT À L'INSTITUT D'ÉTUDES POLITIQUES DE PARIS VIA PARCOURSUP

1 Première étape : construire son projet

Chaque lycéenne et chaque lycéen doivent comprendre que le fait de solliciter son admission à Sciences Po, c'est se porter candidat à intégrer une élite sociale, certes ouverte, mais légitimement exigeante. Est-il besoin de rappeler que le fait de franchir le seuil de Sciences Po Paris, c'est atteindre la première étape d'une carrière prestigieuse? Même si tous les étudiants ne deviendront pas Président de la République ou Premier Ministre, ils auront chacun toutes les clefs pour accomplir une carrière passionnante dans des domaines aussi variés que la haute administration (l'écrasante majorité des étudiants de l'ENA viennent traditionnellement de Sciences Po), la presse, le barreau, la diplomatie ou la recherche, pour ne citer que quelques exemples. La principale condition pour faire partie des heureux sélectionnés? Être passionné de sciences humaines, savoir parler de cette passion, et être capable d'expliquer pourquoi, en rejoignant l'un des programmes de Sciences Po Paris, on pourra cultiver sa passion en réalisant son projet. Et c'est bien cela l'essentiel : montrer que l'on a un projet, et qu'on doit intégrer Sciences Po pour le concrétiser.

Pour convaincre le jury, vous savez déjà que vous devrez faire valoir votre bagage culturel, et démontrer votre aptitude à convaincre, en français et parfois en anglais. Mais attention! Vous ne pourrez pas compter sur votre seule aisance à l'écrit, ou sur le charme de votre éloquence. Vous devrez montrer, à l'écrit d'abord, à l'oral ensuite, que votre candidature à Sciences Po est dans la continuité de vos engagements précédents, et que votre admission sera une opportunité pour la concrétisation d'une ambition à propos de laquelle vous devrez absolument être précis. Ce n'est pas tout d'avoir été membre du CVL de votre établissement ou du Conseil municipal des jeunes de votre commune; ou encore d'avoir été engagé dans une association ou un parti politique. Encore faut-il que ces expériences aient construit l'étudiant que vous serez, et vous aient apporté un véritable enrichissement qu'il ne faut pas hésiter à faire partager au jury. Quand vous évoquerez vos engagements sur

Parcoursup, prenez soin de les présenter avec clarté. Vous pouvez par exemple distinguer vos engagements sportifs, associatifs, politiques, territoriaux..., et leur trouver un fil conducteur (l'implication dans votre territoire), une cohérence (l'ouverture aux autres) et même, finalement, un sens.

2 Deuxième étape : se familiariser avec les programmes des sept campus de Sciences Po Paris

Pour montrer que vous avez préparé votre projet, et que vous êtes déterminé à rejoindre l'IEP, vous devez impérativement expliquer au jury, à l'écrit puis à l'oral, pourquoi vous visez le programme d'un campus plutôt qu'un autre. En effet, il est important de savoir que, si vous intégrez Sciences Po Paris, vous ne suivrez pas forcément votre *Bachelor* dans la capitale. Au gré de vos vœux et de l'affectation dont vous bénéficierez, vous rejoindrez l'un des sept campus répartis dans l'Hexagone, pour suivre le programme qui correspond le mieux à votre projet : outre Paris, les campus se situent à Dijon, Le Havre, Menton, Nancy, Poitiers et Reims. Chaque étudiant y bénéficie d'une solide formation généraliste en sciences humaines et sociales, puis peut choisir une majeure pluridisciplinaire en deuxième année, et poursuivre son apprentissage à l'international en troisième année. Tous les campus préparent au *Bachelor* en sciences humaines et sociales et sont bel et bien des sites rattachés à « Sciences Po Paris ». Mais chaque campus propose aussi un programme particulier, auquel il faut candidater avec des arguments solides. Au cours de votre candidature via Parcoursup, vous devrez vous positionner sur deux campus, et motiver votre choix, tant à l'écrit dans la première phase, qu'à l'oral dans la deuxième. En cas d'admission, vous connaîtrez le campus où vous aurez été finalement affecté, et que vous devrez rejoindre à la rentrée. Nous vous donnons ici un aperçu des programmes des sept campus, mais nous ne saurions trop vous recommander d'effectuer vos propres recherches, et de préparer une argumentation solide pour motiver votre choix, afin de convaincre le jury que vous avez des raisons véritables de rejoindre l'un des campus que vous demandez. Pour vos recherches, vous pouvez utiliser la documentation en ligne de Sciencs-Po Paris, mais vous pouvez aussi contacter directement l'école ou vous mettre en relation, via les réseaux sociaux, avec les associations étudiantes.

Au sein des différents campus régionaux, les étudiants peuvent bénéficier d'une spécialisation appelée **mineure géographique**, qui est au cœur de leur projet et qui couvre toutes les régions du monde. Le choix de la mineure géographique est d'une importance considérable, car il s'agit, logiquement, d'un choix qui amènera l'étudiant à partir en troisième année de *Bachelor* dans la région du monde dont il sera devenu un spécialiste : « *L'ensemble des étudiants du Collège universitaire effectuent un échange académique international durant leur troisième année à l'étranger, qui a pour objet l'approfondissement de la majeure pluridisciplinaire à l'international*¹ ». Il est donc logique que les évaluateurs, à l'écrit comme à l'oral, cherchent à mesurer la motivation réelle du candidat pour les régions du monde qui constituent son premier et son second choix, et testent le niveau d'anglais de ceux qui se destinent à se spécialiser dans des régions anglophones.

Cette mineure en géographie donne aux étudiants la possibilité de découvrir les enjeux mondiaux actuels à travers des cours spécifiques, des voyages d'études à l'étranger et des rencontres avec des experts de chaque région et de chaque thème au programme. Voici la liste des spécialisations des différents campus :

- le campus de **Poitiers** vous ouvre les portes de l'Amérique latine et des Caraïbes ;
- à **Nancy**, les étudiants peuvent étudier l'Union européenne et le partenariat franco-allemand ;
- le campus de **Dijon** est aussi spécialisé dans l'Union européenne, mais avec une ouverture sur l'Europe centrale et orientale ;
- à **Menton** sont traités les enjeux politiques, économiques et sociaux contemporains de la Méditerranée et du Moyen-Orient ;
- le campus **du Havre** est dédié à l'Asie-Pacifique ;
- et enfin, le campus de **Reims** recrute et forme des spécialistes de l'Amérique du Nord et l'Afrique.

Pour avoir tous les éléments afin d'établir votre choix et votre stratégie de candidature, vous devez savoir en outre que **tous les campus proposent des doubles diplômes internationaux**. Nous en parlerons à la section

1. <https://www.Sciences.Po.fr/international/fr/content/etudier-letranger-en-Bachelor.html>, consulté le 10 décembre 2022.

suiivante, mais si vous êtes intéressé par un tel parcours, vous devez au plus tôt réfléchir à vos motivations et à la manière de les défendre, en intégrant cette réflexion à celle qui porte sur la mineure géographique.

Défendre sa candidature pour un campus, ce n'est surtout pas proclamer son amour pour la ville où se situe le campus, ni seulement faire état de ses attaches familiales dans tel ou tel continent au programme. C'est un exercice de projection élaboré, qui oblige les élèves de terminale à réfléchir de manière approfondie à leur vie d'adulte. C'est un passage obligé pour consolider son projet d'études. C'est donc un critère de sélection majeur.

3 Troisième étape : décider si l'on choisit ou non un double cursus

Le Collège universitaire de Sciences Po a mis en place un système de programmes de double diplôme pour les étudiants du premier cycle qui le souhaitent. Ils peuvent obtenir un diplôme international avec des universités prestigieuses de différents pays ou un diplôme français en collaboration avec des universités nationales. Pour les doubles diplômes français, le campus de **Paris** et celui de **Reims** permettent aux étudiants de suivre le programme interdisciplinaire de *Bachelor of Arts and Sciences* en collaboration avec d'autres établissements d'enseignement supérieur en sciences, tels que Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Sorbonne Université, l'Institut de physique du globe de Paris, l'UFR de mathématiques de l'Université de Paris, l'UFR de Sciences du vivant de l'Université de Paris et l'Université de Reims Champagne-Ardenne.

En ce qui concerne les doubles diplômes internationaux, ils permettent aux étudiants d'avoir une expérience unique à l'étranger et d'accéder à des domaines académiques variés, qui jouissent d'une forte reconnaissance à l'échelle mondiale. Les universités partenaires incluent **Columbia University** à New York, **UC Berkeley** en Californie, la **Freie Universität de Berlin**, **l'Université de Hong Kong**, **Keio University** à Tokyo, **l'Université Nationale de Singapour**, **l'Université de la Colombie-Britannique** à Vancouver, **University College à Londres** et **l'Université de Sydney** en Australie.

Il est important de comprendre que les lycéens qui visent un double cursus doivent avoir des raisons importantes de s'engager sur ce chemin difficile : en effet, s'il est vrai que ce parcours leur donnera des

perspectives de carrière particulièrement riches, ce sera au prix d'une charge de travail importante, dès la première année. Un double cursus, cela signifie que ce que l'on gagne en expertise, on le perd peut-être en épanouissement personnel et en relations sociales à un âge où cela compte beaucoup. Un double cursus, c'est aussi un coût supplémentaire à propos duquel il faut impérativement vous renseigner, car s'il peut parfois être négligeable, il arrive aussi qu'il atteigne 150 000 € pour les quatre ans : tout dépend du cursus choisi, de la nationalité et de l'âge de l'étudiant, et des bourses auxquelles il a droit. Vous devez donc utiliser les outils mis en ligne par Sciences Po pour évaluer le coût de votre projet, en fonction de votre situation sociale précise, et prolonger cette recherche en prenant aussi contact avec l'établissement que vous visez pour votre double cursus.

Un double cursus est un choix que l'on ne peut pas faire à la légère, et qui mérite d'être pesé. Mais si votre décision est prise, alors vous savez d'avance que, si vous êtes admis, vos années d'études seront pleinement mises à profit et que vous accumulerez des expériences enrichissantes et gratifiantes. Pour réussir dans un double cursus, il faut satisfaire aux critères de recrutement de deux institutions au lieu d'une. Il faut acquérir en même temps la maîtrise de deux programmes et de deux systèmes académiques différents. Il faut parfois consentir à des efforts financiers importants. Mais ce défi comblera au-delà de leurs espérances les étudiants qui sont ambitieux, flexibles, ouverts d'esprit et qui ont surtout une forte capacité d'adaptation.

INTÉGRER L'INSTITUT D'ÉTUDES POLITIQUES DE PARIS : LE PROCESSUS PAS À PAS

1 Les quatre épreuves de sélection

Si maintenant vous avez décidé de tenter l'aventure, voici la façon dont vous serez jugé : vous devrez passer par quatre étapes d'évaluation, que le jury d'admission considère comme quatre épreuves distinctes.

1. **Les notes obtenues au bac ou son équivalent étranger.** Il s'agit d'observer les notes obtenues aux épreuves anticipées de français, ainsi qu'au contrôle continu pour les matières concernées, au cours des trois trimestres de première et des deux premiers trimestres de terminale. Il s'agit aussi de prendre en compte **les notes obtenues aux épreuves de spécialité** si, comme c'était le cas en 2023, elles sont connues au moment de la sélection via Parcoursup. Si le résultat de ces épreuves de spécialité n'est pas encore connu, alors le jury prend en compte les moyennes obtenues en première et au cours des deux premiers trimestres de terminale dans les deux disciplines de spécialité conservées en terminale. L'ensemble des indicateurs observés permet d'évaluer la réussite potentielle du candidat au baccalauréat, et donne lieu à une première note sur 20.
2. **La performance académique et la trajectoire du candidat.** Le jury analyse ici à la fois les résultats chiffrés du candidat obtenus dans toutes les matières depuis la seconde, mais aussi les mots-clés qui ressortent des **appréciations sur les bulletins**, pour établir une deuxième note sur 20. En effet, même si la réussite du candidat dans les disciplines de spécialité qu'il s'est choisies est un critère d'appréciation important, il faut comprendre qu'il est très loin d'être suffisant. Au contraire, il est impératif **d'avoir eu un parcours scolaire en tout point exemplaire**, car il est très difficile d'intégrer Sciences Po si l'on n'a pas obtenu au moins 14/20 de moyenne générale à chaque trimestre depuis la seconde, avec des appréciations élogieuses. Car en effet, la scolarité de seconde est prise en compte, et il faudra que vous fournissiez les bulletins que vous avez alors obtenus, et qui ne seront pas automatiquement transférés sur la plateforme Parcoursup. Il